勇気」の意味

The Meaning of "Yuuki

中

野

伸

彦

NAKANO Nobuhiko

(Received September 25, 2020)

はじめに

用いられている。 「羅生門」(大正四年)には、次のように「勇気」という語が

波書店〉147頁) する丈の、勇気が出ずにゐたのである。(『芥川龍之介全集』第一巻〈岩 に来る可き「盗人になるより外に仕方がない」と云ふ事を、積極的に肯定 事を肯定しながらも、この「すれば」のかたをつける為に、当然、その後 までたつても、結局「すれば」であつた。下人は、手段を選ばないといふ した揚句に、やつとこの局所へ逢着した。しかしこの「すれば」は、何時 ばかりである。選ばないとすれば――下人の考へは、何度も同じ道を低徊 ある。さうして、この門の上へ持つて來て、犬のやうに棄てられてしまふ い。選んでゐれば、築土の下か、道ばたの土の上で、饑死をするばかりで どうにもならない事を、どうにかする為には、手段を選んでゐる遑はな

2 下人は、太刀を鞘におさめて、その太刀の柄を左の手でおさへながら、 下で、この男には欠けてゐた勇気である。さうして、又さつきこの門の上 ゐる中に、下人の心には、或勇気が生まれて来た。それは、さつき、門の 冷然として、この話を聞いてゐた。勿論、右の手では、赤く頬に膿を持つ た大きな面皰を気にしながら、聞いてゐるのである。しかし、之を聞いて へ上つて、この老婆を捕へた時の勇気とは、全然、反対な方向に動かうと

する勇気である。 (前に同じ、153頁)

時の勇気」について言えば、「死んだ女から髪を抜き取っている老婆の無法に うに、禁忌を犯して盗人になるふんぎりをつける心、2の「この老婆を捕へた 明であろう。人間としての最後の倫理といってもいいし、超越的なモラルとい 庫〉58頁))、現代語の「勇気」の意味するところに基づいて考えれば、今述 縮していた下人の身と心は、相手を人間と認知する過程で、合理的判断を抜き 懲罰を加えようとする「勇気」」(前田愛(一九八八)、19頁)、「恐怖に萎 らも、その「勇気」が出ずにいた。」(田中実(一九七八)、29~30頁)のよ か盗人になるか」と何度も考え、盗人になるしかないとの結論に到りつきなが べたような解釈(禁忌を犯すことを恐れない気持ち・老婆の悪事に立ち向かう 丼屋に入るには勇気がいるでしょう?』(木原音瀬『美しいこと』〈講談社文 は、大まかに言えば、「何かを恐れない気持ち」であり(『女の人が一人で牛 な心の在り方を表すものとして解釈されているようである。現代語の「勇気」 にした〈許す可らざる悪〉を憎悪し、阻止する〈勇気〉(〈さつきこの門の上 いかえてもよい。」(三好行雄(一九九三)、49頁)、「下人は「饑死をする へ上つて、この老婆を捕へた時の勇気〉)へと自身を解放したのだ」(杉本優 を使っているが、行為をためらわせる禁忌の感覚がなんに根ざしているかは自 (一九八九)、30~31頁))のように、老婆の悪事に立ち向かう心というよう この「勇気」については、1について言えば、「作者は〈勇気〉という言言

もありうるのではないかということを述べていきたい。以下、近代の「勇気」の用例をもとに、「羅生門」の「勇気」には、別な解釈「勇気」は、現代語とは、いささか異なった意味を持っていたと考えられる。ことを恐れない気持ち)になるのであろうと思われる。しかし、近代における

気持ち」という意味でとらえることができるものも見られる。近代における「勇気」の用例を見ると、現代語と同様に、「何かを恐れない

3 何うかして旨いものが出来るやうにと念じてゐる。けれどもたゞ念力丈 (夏目漱石「彼岸過迄について」〈『漱石全集』第十六巻(岩波書店)〉であると公言する勇気が出ない。そこに一種の苦痛が潜んでゐるのである。であると公言する勇気が出ない。そこに一種の苦痛が潜んでゐるのである。(夏目漱石「彼岸過迄について」〈『漱石全集』第十六巻(岩波書店)〉488頁、明治四十五年)

報者でしょう。嬉しゅうございますわ」様をさしおいて、それほどに思っていただくとは、私はまあ、何という果様 「嬉しゅうございます。あなたのような美しいかたに、あのご立派な奥

しいけはいを感じるのでございます。それから何かいまわしい衣ずれの音

口づけの音までも。

そして、極度に鋭敏になった私の耳は、女が門野の膝にでももたれたら

恋」〈『江戸川乱歩全集』第二巻(講談社)〉30頁、大正十五年)が、死ぬる思いをつづけたことでございます。(江戸川乱歩「人でなしのいきなり戸を叩き破ってでも、二人のそばへ駈けこんで、恨みつらみのあいましたか。もし今の年でしたら、なんのかまうことがあるものですか、いましたか。もし今の年でしたら、なんのかまうことがあるものですか、いましたか。もし今の年でしたら、なんのかまうことがあるものですか、いましたか。もし今の年でしたら、なんのかまうことがあるものですか、いましたか。もし今の年でしたら、なんのかまうことがあるものですか、いましたか。もし今の年でしたら、なんのかまうことがあるものですか、いましたか。

様などが判ろう筈がない。幽霊か妖怪か、いずれ唯者ではあるまいと私はぎょっとした。右にも左にも灯のひかりの無い堀端で、女の着物の染め模形の単衣を着ているのが暗いなかにもはっきりと見えたので、私は実に。 傘を傾けているので、女の顔は見えないが、白地に桔梗を染め出した中

しを強くおびやかしたのである。思った。暗い中で姿の見えるものは妖怪であるという古来の伝説が、わ

文庫)〉51頁、昭和十年)

「付いて来る。(岡本綺堂「御堀端三題」〈『綺堂むかし語り』(光文社に付いて来る。(岡本綺堂「御堀端三題」〈『綺堂むかし語り』(光文社を勇気もなく、ただ真っ直ぐに足を早めてゆくと、女もわたしを追うようまさかにきゃっと叫んで逃げる程でもなかったが、わたしは再び振り返まさかにきゃっと叫んで逃げる程でもなかったが、わたしは再び振り返

元気・気力のことを指していると考えられる。「何かを恐れない気持ち」というわけではなく、仕事に向かういる。これは、「何かを恐れない気持ち」というわけではなく、仕事に向かう「朝から心持が好くない」中で、「とても仕事をする勇気が出ない」と言って文章に用いられた例であるが、寒いうえに、まだ小さな我が子がさかんに泣きもある。たとえば、次は、夏目漱石の「永日小品」の中の「火鉢」という題のしかし、一方で、次のように、現代語のようには解しがたい「勇気」の用例しかし、一方で、次のように、現代語のようには解しがたい「勇気」の用例

本の頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退此の頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退此の頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退此の頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退れの頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退れの頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退れの頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退れの頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退れの頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退れの頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退れの頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退れの頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退れの頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退れの頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退れの頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退れの頃は朝飯を食はぬ掟にしてあるから、紅茶茶碗を持つた儘、書斎に退れる。

て坐つてゐる。所が敷物が狭いので、四方とも二尺がたは、つるつるしたてゐる。其のうち掌丈は煙が出る程熱くなつた。けれども、脊中から肩へは間である。有子を用ひべき所を、絨氈を敷いて、普通の畳の如くに想との でも無いに凝としてゐた。少しでも手を動かすと、手が何処か冷たい所に触れる。それが刺にでも触つた程神経に応へる。首をぐるりと回してさへ、頸の附根が着物の襟にひやりと滑るのが堪へ難い感じである。だから仕方掛けては無暗に寒い。殊に足の先は冷え切つて痛い位である。だから仕方本に変の所根が着物の襟にひやりと滑るのが堪へ難い感じである。だから信へである。其のうち掌丈は煙が出る程熱くなつた。けれども、脊中から肩へ下のが根が着が表して、少し暖たまつてゐると、小供は向ふの方でまだ泣い火鉢に手を翳して、少し暖たまつてゐると、小供は向ふの方でまだ泣い火鉢に手を翳して、少し暖たまつてゐると、小供は向ふの方でまだ泣い

四十二年)| 日漱石全集』第十二巻(岩波書店)〉14頁、明治|| 目漱石「永日小品」〈『漱石全集』第十二巻(岩波書店)〉14頁、明治|| ると、男の子がまだ泣いてゐる。凝として此の板の間を眺めて、竦んでゐ板の間が剥き出しに光つてゐる。凝として此の板の間を眺めて、竦んでゐ

ちの批評に反発する気にもならないという事であろうと考えられる。出なかつた」というのは、「馬鹿を云へ」と言い返すことを恐れて、そう言わ漱石自身も、その通りだと認めている場面である。「馬鹿を云へといふ勇気も虚子よりも下手だということを、年始にやってきた「若い男」たちに指摘され、次も、「永日小品」の「元日」と題する文章の中の例であるが、漱石の謡が次も、「永日小品」の「元日」と題する文章の中の例であるが、漱石の謡が

あと云つた。
あと云つた。
みんな驚いた証拠である。自分も一番あとで、や断着の儘だから頓と正月らしくない。此連中がフロツクを眺めて、やあーが着の儘だから頓と正月らしくない。此連中がフロツクを眺めて、かつ不が当の儘だから頓と正月らしくない。此連中がフロツクを眺めて、かつ不おりの一人がフロツクを着てゐる。着なれない所為か、メイ 雑煮を食つて、書斎に引き取ると、しばらくして三四人来た。いづれものと云つた。

と云ひ出した。自分は謡つても宜う御座んすと応じた。間いたら、虚子が、えゝ左うですと答へた。さうして、一つ謡ひませんか間いたら、虚子が、えゝ左うですと答へた。さうして、一つ謡ひませんかで来た。是は黒い羽織に黒い紋付を着て、極めて旧式に極つてゐる。あなで来た。是は黒い羽織に黒い紋付を着て、極めて旧式に極つてゐる。あながは黒紋付を持つてゐる。所へ虚子が車がのだ。ほかの連中も大いに膳のものを突ついてゐる。所へ虚子が車で出して、明のとは白い手巾を出して、用もない顔を拭いた。さうして、頻に屠

十二巻(岩波書店)32頁、明治四十二年)
十二巻(岩波書店)32頁、明治四十二年)。余程以前に習つた丈で、殆たいふ勇気も出なかつた。(夏目漱石「永日小品」〈『漱石全集』第をいふ勇気も出なかつた。此連中は元来謡のうの字も心得ないもの共である。だから虚子と自分の優劣はとても分らないだらうと思つてゐた。然し、私評をされて見ると、素人でも理の当然な所だから已を得ない。馬鹿を云といふ勇気も出なかつた。此連中は一来謡のうの字も心得ないもの共である。だから虚子と自分の優劣はとても分らないだらうと思つてゐた。然し、といふ勇気も出なかつた。(夏目漱石「永日小品」〈『漱石全集』第个といふ勇気も出なかつた。(夏目漱石「永日小品」〈『漱石全集』第个といふ勇気も出なかつた。(夏目漱石「永日小品」〈『漱石全集』第一个といふ勇気も出なかつた。(夏目漱石「永日小品」〈『漱石全集』第一个といふ勇気も出なかつた。(夏目漱石「永日小品」〈『漱石全集』第一个といふ勇気も出なかつた。(夏目漱石「永日小品」〈『漱石全集』第一个といふ勇気を表する。

囚く、「何かをする気力」というような意味で使われていたと考えられるので、このように、「勇気」は、必ずしも、「何かを恐れない気持ち」に限らず、

える方が適切なように思われる) 気力を出すという意味で、「勇気が出る」「勇気をふるひ起こした」を用いて気力を出すという意味で、「勇気が出る」「勇気をふるひ起こした」を用いている。(10の例は、海で溺れかけているマキ子を必死に助けようとしている場面である。次の、8~10の例は、疲れているはずなのに、何かをする気力が出る・ある。次の、8~10の例は、疲れているはずなのに、何かをする気力が出る・ある。次の、8~10の例は、疲れているはずなのに、何かをする気力が出る・

私達は疲れて居た。

を言つてゐた。黄い顔を電灯は青く照した。『烟草を買ひに行きたいが、向ふ側に行くのが大変だ。』友もこんなこと

つたものさ!』つたものさ!』でも、女といふものは盛んなものだね、こんなに疲れてゐても、それツ『でも、女といふものは盛んなものだね、こんなに疲れてゐても、それツ

『それぢや一つ生返るかね。』

袋全集』第二十二巻(臨川書店)〉59頁、大正元年) 笑ひながらこんなことを友は言つた。(田山花袋「百日紅」〈『定本花

。 「なにか旨い物が食いたいなあ。」

召和十二年) 召和十二年)

10 越智氏が、金切声を上げた。

漁船と二人の間は十四五町もへだたつてゐる。やうやく、この時になつて岬の鼻から漁船が漕ぎ出してきた。しかし、「マキちやんが、水の上へ頭を出した。……大丈夫! まだ生きてる!」

もう力がつきはてたらしく、時々波のしたへ、がぶつと沈んでしまふ。「恋人」は、マキ子を水の上へ押しあげながらいつしんに泳いでゐるが、

しながら叫んだ。 望遠鏡を持つてキヤラコさんのうしろに立つてゐた山田氏が、身もだえ

「いま船が行かなければ、沈んでしまふ」

と思われる。と思われる。と思われる。というよりは、そんなことをする気力(若さ)はもうないという事であろう気はない」と言っているのであるが、「野天風呂」を恐れる気持ちが生じてい呂」が、今ではできなくなっていることを「野天風呂で鼻唄をうたっている勇次は、疲れているわけではないが、若いころはできた甕に入っての「野天風

11 わたしは日露戦争の当時、満洲で野天風呂を浴びたことを思い出した。海城、遼陽その他の城内にシナ人の湯屋があるが、城から遠い村落に湯屋というものはない。幸いに大抵の民家には大きい甕が一つ二つは据えてあるので、その甕を畑のなかへ持ち出して、高粱を焚いて湯を沸かした。満かせて転がっている。そのなかで甕から首を出して鼻唄を歌っていると、わせて転がっている。そのなかで甕から首を出して鼻唄を歌っていると、おせて転がっている。そのなかで甕から首を出して鼻唄を歌っていると、おせて転がっている。そのなかで甕から首を出して鼻唄を歌っていると、おけば今でも忘れない。甕は焼き物であるから、湯があまりに沸き過ぎた時、うかつにその縁などに手足を触れると、火傷をしそうな熱さで思わず時、うかつにその縁などに手足を触れると、火傷をしそうな熱さで思わず時、うかつにその縁などに手足を触れると、火傷をしそうな熱さで思わず時、うかつにその縁などに手足を触れると、火傷をしそうな熱さで思わず時、うかつにその縁などに手足を触れると、火傷をしそうな熱さで思わず時、うかつにその縁などに手足を触れると、火傷をしそうな熱さで思わず時、うかつにその縁などに手足を触れると、火傷をしてうな熱さで思わず

で」〈『綺堂むかし語り』(光文社文庫)〉26頁、大正十三年)も、やはり据風呂を買おうかと思っている。(岡本綺堂「風呂を買うまたっている勇気はない。行水も思ったほどに風流でない。狭くても窮屈でしかしそれは二十年のむかしである。今のわたしは野天風呂で鼻唄をう

というより、心が沈むような出来事にあってもくじけない気持、生きる気力と言ったり(4・15)している例である。これらも、「何かを恐れない気持ち」な出来事にあっても心のつらさに負けずにいられる心のあり方を「勇気」とを出して」、あるいは、「勇気が出る」と言ったり(12・13)、心が沈むようを出来事にあって心が沈んでいる人について「勇気12〜15は、心が沈むような出来事にあって心が沈んでいる人について「勇気

障が生じ姿を消した「梓」を仲間たちが案じるが、仲間の一人が、「梓」は自 ド」が急死したことを知っても、気丈に振舞う女性に感心する場面、 家である」 殺したりはしないと信用するべきであると言う場面、15は、 れたことを、自分の母親に話す場面、14は、13の続きだが、恋人との結婚に支 であり、不安に思う必要はないと、姪の「マドレーヌ」が励ます場面、 いた「フォヴェル夫人」が、その秘密を周囲の人たちに気づかれたのではな の恋人との間に生まれた子供がいることを、夫をはじめ、周囲には秘密にして いうようなもののことを「勇気」と言っていると考えられる。 いかと思って、「溜息をつ」くのに対し、自分は「フォヴェル夫人」 「梓」が、自分の恋人が、自分といればつらさを忘れて元気が出ると言ってく (35頁) 夫「トム」とは別に、長く愛し合っていた男性 「二流どころの画 (12は、かつて 「ジェラー の例であ 13

分の顔であつたのか?でかうも老けてしまつたのか?これが以前の生々と幸福に輝いてゐた自でかうも老けてしまつたのか?これが以前の生々と幸福に輝いてゐた自夫人は鏡面に向つてつくべく自分の顔に見入つた。四ヶ月間の心配苦労

づいたにちがひないとおもつた。 夫人は深い溜息をついた。マドレーヌが勘づくくらゐなら、他の人達も気 只ならぬ秘密がおありにちがひないつていふことを。」 只ならぬ秘密がおありにちがひないつていふことを。」 只ならぬ秘密がおありにちがひないつていふことを。」 になったことを、伯父さまは何うしてお気が附か がかから、それですべての解決がつくのですもの……それにしても、伯 なりません。それですべての解決がつくのですもの……それにしても、伯

「あゝ、これで、私の名誉も廃つてしまひました。」

〈『世界探偵小説全集』第三巻(博文館)〉21頁、昭和四年)らは伯母さまの味方ですわ。」(ガボリオ〈田中早苗訳〉「書類百十三」「そんなことはないわ、伯母さま。勇気を出して下さい。わたしも今日か

通したのよ。……そんな話をしてゐると、あまり悲しいことばかりで、そ鬪したひとなの。いろんな辛い目に逢つても、絶望せずに一所懸命にやり梓さんは、まるで暗記でもするやうな、抑揚のない調子でいひだした。その方が好きになつたか、ママに話せるわね」

の方は泣き出してあとをつゞけることが出来なくなるの。そして、その気

となになつたやうな気がするんです」のお話をきいてゐると、なんとも言へないほど気持が沈んできて、急にお持をいろいろなたとへをひいてあたしに説明してくださるの。あたし、そ

てれで、あなたのほうでは、どんなお話をするの」

つて」「あたし、まだ子供だから、あなたを慰めてあげることはできませんね、

「すると、その方は、どうおっしゃるの?」

蘭全集』2(国書刊行会)〉19頁、昭和十四年) ですから、心も優しくないひとは、いくつになつても子供とおなじなのですから、つて。……だから、あなたがかうして私の傍にゐてくださつたら、もつともつと勇気が出るでせう、って。……だから、あたし、そのたら、もつともつと勇気が出るでせう。ずつとずつと長く傍にゐてくださるの。「いゝえ、あなたは、どんな大人よりもつと大人ですつて、おつしやるの。「いゝえ、あなたは、どんな大人よりもつと大人ですつて、おつしやるの。

だわ。ボクたちは、そんな弱虫ぢやないんだ」は「梓さんは、死にゝなんか行つたんぢやない。少くとも、さう考へるべき

芳衛さんが、泣きやんだ。

のれないわ」「さうね。……せめて、そんなふうに希望を持たなければ、とても、やり「さうね。……せめて、そんなふうに希望を持たなければ、とても、やり

ピロちゃんが、やつつけるやうな口調でいふ。

用し合わなくてはいけないな」「希望ぢやない、真実さ。……あたしたちは、お互ひの勇気を、もつと信

「だから、いゝ教訓だと言つたわ」

要らないんだ。だまつて信じてればいゝんだよ、梓さんの理性を」「ほらね、ちやんと知つてるぢやないか。……泣くことも、恐がることも

ユキ坊が、とつぜん横合ひからひつたくつた。

して、馬鹿げたことはしない。あたし信じてる!」(前に同じ、17頁)務があるつて。……梓さんだつて、たぶん、それを忘れちやゐないよ。決けよう、つて。……自分たちの時代のためにも、もつと、しつかりする義「あたしたち、いくども誓ひ合つたわね。いろんな場合に理性でやつての

の。泣いたりすれば、眼が赤く、はれぼったくなるので、泣くわけにもい「うちになんか帰りたくありませんわ。独りぼっちになりたくありません15「幸い、早く終わりそうですから、おうちに帰るんですな」

「驚きましたね、あなたの勇気には――

三十七年)
三十七年)
三十七年)
三十七年)
三十七年)

現代語の「勇気」も、「何かをする気力」のうちに含まれるであろうが、そられると思うのである。また、例2の「さつき、門の下でこの老婆を捕へたまされるを要が出ずにゐた」であり(例2の「さつき、門の下で、の男に欠例1の「勇気が出ずにゐた」であり(例2の「さつき、門の下で、この男に欠けてゐた勇気」も、同様)、老婆の話を受けて、生きる気力を失っている状態が、ような事態の中にあって、後ろ向きになって、生きる気力を失っている状態が、よられると思うのである。また、例2の「さつき、門の下で、この男に欠が生まれて來た。」・「全然、反対な方向に動かうとする勇気」も、心が沈むたと考えられると思うのである。また、例2の「さつき、門の下で、この男に欠が生まれて來た。」・「全然、反対な方向に動かうとする勇気」であるとも考が生まれて來た。」・「全然、反対な方向に動かうとする勇気」であるとも考が出まれて來た。」・「全然、反対な方向に動かうとする勇気」が、それる。

「Sentimentalismeに影響した」

途方にくれてゐた」と云ふ方が、適当である。その上、今日の空模様も少からを待つてゐた」と云ふよりも、「雨にふりこめられた下人が、行き所がなくて、本稿の趣旨は、今述べた通りであるが、関連して、「だから「下人が雨やみ

影響した」の解釈について、触れておく。 した雨は、未に上るけしきがない。」(14頁)とある、「Sentimentalismeにず、この平安朝の下人のSentimentalismeに影響した。申の刻下りからふり出

解釈もありうるのではないかという点である。 解釈もありうるのではないかという点である。 解釈もありうるのではないかという点である。 解釈もありうるのではないかという点である。 解釈もありうるのではないかという点である。 解釈もありうるのではないかという点である。 解釈もありうるのではないかという点である。

現代語で考えると、「影響した」は、

16 Kの復籍したのは一年生の時でした。それから二年生の中頃になる迄、約一年半の間、彼は独力で己れを支えて行つたのです。ところがこの過度や力が次第に彼の健康と精神の上に影響して来たように見え出しました。で一人で育負つて立つてゐるような事を云ひます。さうして夫を打ち消せを一人で育負つて立つてゐるような事を云ひます。さうして夫を打ち消せを一人で育負つて立つてゐるような事を云ひます。さうして夫を打ち消せを一人で育負って立つてゐるような事を云ひます。ところがこの過度を遠退いて行くやうにも思つて、いら人、するのです。ところがこの過度を遠退いて行くやうにも思つて、いら人、するのです。ところがこの過度を遠退いて行くやうにも思つて、いら人、するのです。ところがこの過度を遠退いて行くやうにも思つて、いら人、するのです。(夏目漱石「心」を遠退いて行くやうにも思つて、いら人、するのです。(夏目漱石「心」を遠退いて行くやうにも思つて、いら人、するのです。(夏目漱石「心」を遠退いて行くやうにも思つて、いら人、するのです。ところがこの過度を違いている。

のように、悪い方向に導かれる場合、

に、、、で、ないで、ない、ロボリスののが可に得られる場合により、で、ないで、は、で、明治四十三年)でくれた思想である。(夏目漱石「東洋美術図譜」〈『漱石全集』第十六が祖先のもたらした過去でなくつて、却て異人種の海の向ふから持つて来が祖先の現在の頭を支配し余が将来の仕事に影響するものは残念ながら、わ

場合には用いにくいように思われる。「好景気が影響して、会社の業績は好転した」のように、よい方向へ導かれるられるが、「その日の天候が影響して、よい記録を出すことができた」とかのように、よいでも悪いでもない、中立的なある方向に導かれる場合には用いのように、よいでも悪いでもない、中立的なある方向に導かれる場合には用い

る。 しかし、かつては、次のように、よい方向へ導かれる場合に用いられた例も

「センチメンタリズムの破壊」として、次のような記述があり、「Sentimentalisme」という語は、田山花袋『小説作法』の第二編の三に

想があればこそ、抵抗もしたくなる、鍍もつけて見たくなる。なまじいに る事実であつた。美しい衣をぬぎ捨てた赤裸々の自然であつた。(略)理 排して観察して見ると、モウパツサンの描いたところは一々争ふべからざ 慰を求めやうとした。けれどそれは矢張美しい夢であつた。真乎に虚偽を 像である。想像で見た作者の人生である』と強いて思つて、自から心の安 理想を破壊しやう、美といふ観念を破壊しやう。思ひ切つて行く処まで行 美などといふことに執着するから、 つた。『そんなことはない。そんなことはない。これも要するに作者の想 いふ状態が社会の状態であり人間の状態であるかと思ふと、慟哭したくな 集』第二十六巻(臨川書店)〉 つて見やう。かう私は思つた。 私はモウパツサンの作品を読んで、驚きもし嘆きもし憎みもした。 240~24頁、明治四十二年) (田山花袋 『小説作法』 自然を自然として見ることが出来ない 〈『定本花袋全

芥川龍之介の他の作品でも、

20

と思ふと、「武男さんに御別れなすつた時の事を考へると、私は涙で胸といると、「武男さんはひとり机に向つて、殆一番鶏が啼く頃まで、桃桜頃の或夜、お君さんはひとり机に向つて、殆一番鶏が啼く頃まで、桃桜頃の或夜、お君さんはひとり机に向つて、殆一番鶏が啼く頃まで、桃桜頃の或夜、お君さんに御別れなすつた時の事を考へると、私は涙で胸きたいの子である。だからこの桃色をした紙も、恐らくはその一枚だらう事を心得てゐる。だからこの桃色をした紙も、恐らくはその一枚だらうまでいるである。だからこの桃色をした紙も、恐らくはその一枚だらうまで、下にゐる女髪結は、頻々としてお君さんの手に落ちる艶書のあるつた。下にゐる女髪結は、頻々としてお君さんの手に落ちる艶書のあるつた。下にゐる女髪結は、頻々としてお君さんの手に落ちる艶書のあるった。下にゐる女髪結は、頻々としてお君さんの手に落ちる艶書のあるった。下にゐる女髪結は、頻々としてお君さんの手に落ちる艶書のあるおおさんの手蹟らしい。ではお君さんが誰かの艶書に返事を認めたのかま君さんの手蹟らしい。ではお君さんが誰かの艶書に返事を認めたのかま君さんの手蹟らしい。ではお君さんが誰かの艶書に返事を認めたのからればいる。

をして、浪子夫人に与ふべき慰問の手紙を作つたのであつた。 が張り裂けるやうでございます」と書いてある。果然お君さんは殆徹夜

店)〉238頁、大正九年) まれてゐない。(芥川龍之介「葱」〈『芥川龍之介全集』第五巻(岩波書 を禁じ得ないのは事実である。が、おれの微笑の中には、寸毫も悪意は含 おれはこの挿話を書きながら、お君さんのサンテイマンタリズムに微笑

少女は宣教師と入れ違ひに保吉の隣りへ腰をかけた。その又「ありがた う」も顔のやうに小ましやくれた抑揚に富んでゐる。保吉は思はず顔を は世界に遍満したセンティメンタリズムである。(芥川龍之介「少年」 経験によれば、子供でも悪党のない訳ではない。それを悉く神聖がるの に生まれた赤児のやうに清浄無垢のものと信じられてゐる。しかし彼の しかめた。由来子供は――殊に少女は二千年前の今月今日、 〈『芥川龍之介全集』第十一巻(岩波書店)〉55頁、大正十三年) ベツレヘム

る」と記されている)、また、現代語の「影響した」の用法の影響もあって、 下人が「Sentimentalisme」に陥っていると解されているように思うのである 作品世界の前提になっているムードであり、その超克が主人公の課題なのであ き対象として悪いことのように解釈され(海老井英次(一九九〇)では、「羅 のような例があるとこころから見ると、 | 概に悪いことなわけではないが、「羅生門」においては、そこから脱却すべ (小谷瑛輔(二○一八)、15頁)というような意味の語であったと考えられる。 は、「Sentimentalisme」が減退していると考えることもできると思うの「羅生門」の冒頭の下人は、「Sentimentalisme」から脱却している、あ の 「Sentimentalisme」への注として、「フランス語。「感傷」はこの 「現実よりも虚構に没入してしまう」

観念によって〈世界〉の方を組み替えてしまう、その若々しい倨傲と錯誤を 主人公の主観が作品の空間の全てではない。 を掬いとって観念の陥穽に落ち込んでいく青年の姿が描き出されていたので 界〉は逃げ水のごとく遠ざかっていった。ここには、 男、この「平安朝の下人」にとって、楼上の体験は通過儀礼たりえず、〈境 田中実(一九七八)で、「〈現実〉に出会えず、夜の闇に紛れ込でいった若い 最後の下人が、現実を本当に見ていないのでないかということについては、 (36頁)、「下人が〈行為〉を獲得し、 「解放」感、それこそ〈語り手〉の批評の対象であり、小説は決して 〈語り手〉は下人が己の既成の 「夜の底」にかけ下りていく 〈現実〉の上澄みだけ

> 峙することさえできず闇に包まれた男(考える青年)があらわになってくる」 後方に退き、下人によって造り変えられた観念上の〈現実〉、欺罔の方が 語っていた。そのとき、下人に対峙すべき対象、〈現実〉あるいは〈世界〉 上してくる。下人はそれと知らずに欺罔の闇に包まれ、いっそう孤立化を深 [Sentimentalisme] にほかならない。 (33頁)と述べられている通りであるように思うのであるが、まさに、これは 「孤独地獄」に陥っていくであろう。かくて〈現実〉と格闘はおろか、対

上からは、そういう解釈のできる可能性もあると思うのである。 い未来が見えてしまっているのではないか)。このことの是非は措くとしても の闇を見ているのは老婆であって、暗い階段を駆け下りる下人には、 と見ることもできるのではないかと思うのである(「黒洞々たる夜」 る気力を失いかけていた下人が、「Sentimentalisme」を獲得する(あるいは 現実に直面していたのではなかったのであろうか。とすれば、 「勇気」・「影響する」の近代における用い方を見ると、少なくとも、 「Sentimentalisme」に陥る)ことによって、 「Sentimentalisme」が失われ(減退し)ていたが故に、現実に直面し、生き これと対照的に、冒頭の下人は、 「Sentimentalisme」が失われ(減退し)、 生きる気力を得るようになる話 妙に明る

匹

おわりに

ところがあり、それを踏まえて考えれば、 ということを述べてきた。 れまでとは異なる解釈(管見の範囲でであるが)の可能性もあるのではないか 以上、「勇気」及び「影響する」の近代における用法には、現代とは異なる 「羅生門」という小説の解釈に、こ

注

- $\widehat{1}$ 例の採取にあたっては、次を利用したところがある。 ものによる。なお、以下、用例の引用に際しては、 表記を変えたところがある。また、近代の「勇気」・ る。また、後出の『漱石全集』は、一九九三~一九九九年に出版された 『芥川龍之介全集』は、一九九五~一九九八年に出版されたものによ 振り仮名を省くなど、 「影響する」の用
- 青空文庫 https://www.aozora.gr.jp.
- 2 いが、清水康次(一九八〇)で、 「勇気」・「影響する」をどのようにとらえているかははっきりしな 「下人の内に力はあった。しかし、そ

力を、 も思われる。 表現が消去されるのは必然であると考えらるのである」(21頁)のよう 確化されてくれば、初出稿の末尾文、つまり作者の下人に対する信頼の ば、また、「羅生門」以後の作品において「黒洞々たる夜」の暗さが明 解放の欲求が冷め、以前の問題意識において下人の力が直視されてくれ 識が「羅生門」に反映しているということが述べられている)、「しか こで言われていている「彼」は芥川龍之介のことであるが、こうした意 己の生活」に生きること)への願望となる」(13~14頁、*中野注:こ 対するこのような空虚の意識は翻れば本当の自己に支えられた生(「自 う風景を呈することを示していた。そして、そのような闇に対抗しうる 行為に結び付ける「勇気」が欠けていたのである」(3頁)、「「羅生 に述べられているのは、 し、下人の力は、所詮、本当の力を意味するものではなく、(略)自己 の力は倫理や論理によっては行為と結び付かないのであり、 「理性の点検の前に彼は彼の生活を肯定するものを見出すことができな すなわち空虚の意識をもたらしているのである。 このような現実の生活を否定する力の強さと、肯定する力の欠如と 裸の弱者(偽りを持たない弱者)にとっては「黒洞々たる夜」とい において、作者は、日常の生の世界が偽りに満ちた弱者の世界であ 「自己の生活」に生きられない、「腰がすゑられない」という意 作者は、下人の行為において描き出したのである」(11~12頁)、 本稿で可能性として示した解釈に近いものかと (略)現状の生に 内なる力を

須田 千里(一九九四)「羅生門で語られたこと」(『奈良女子大学文学部 研

学』第七十一巻第三号) 実(一九七八)「批評する〈語り手〉―『羅生門』―」(『国語と国文

田中

前田 愛(一九八八)『文学テクスト入門』(筑摩書房)

行雄(一九九三)『三好行雄著作集』第三巻(筑摩書房)(『芥川龍之介

三好

論』(筑摩書房、一九七六)の再録)

 引用文献

和短期大学創立五十周年記念号)笹渕(一九八一)「芥川龍之介「羅生門」新釈」(『国文学論集』山梨英

代文学』第四十一集) 優(一九八九)「下人が強盗になる物語―「羅生門」論―」(『日本近『水 康次(一九八〇)「「羅生門」試論」(『女子大文学』国文篇第三十一号)